

小田原史談

第122号

小田原史談会
発行所 小田原市南町2-3-21

報徳に於ける

分度の教え

奥津 龟吉

読売新聞の編集手帳欄に

藩政改革の理論方法など

分度を忘れた人間の欲望が

金利払が相当の額だと聞く

経常・今日・今月・今年のため

が、政治貧困と言うべき

行政財政臨調で土光さん

日用・交際・教育費

天分

分内

分外

自讓一来年・不慮・補足のため

冠婚葬祭・病疾・災害のため

予備費

永続・積立・老年・非常

費

他讓一人・村・社会・国家・人

類のため

臨時一吉凶

自讓

一来年

吉身・子孫のため

冠婚葬祭・病疾・災害のため

予備費

永続・積立・老年・非常

費

他讓一人・村・社会・国家・人

類のため

経常

日用

臨時

吉凶

不慮

自讓

一来年

吉身

子孫

のため

補足

のため

冠婚葬祭

病疾

災害

のため

予備費

永続

積立

老年

非常

のため

費

他讓

一人

村

社会

国家

人

類

のため

書くと大変むずかしそうに思えるが、多し少なし私達の日常生活はこの枠内に

思ふ。

の日常

は

この枠内に

に

の枠

内に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に

に、少いものは少いよう
に、力に応じて不時の災難
に備え、子弟の教育や繁栄
のために、推譲できるもの
が富貴であり、大資本家で
度外の蓄積推譲もせず、社
会のために力を尽さず、年
々の不足を生ずるものは貧
賤なりと言うべきである。
今日の食を昨日の働きで
食うか、明日の収入で食う
かが貧富の分れる處、大小
貧富は限りなく、大必ずし
も富にあらず、小必ずしも
貧にあらず、人の心構えが
大切である。

譲るという事は大変
むずかしいが、豊かな生活
を永く保ち、貧しさから脱
却し、空なる人生に新らし
い張合と充実を招来する道
が、分度の実践と譲の心で
ある事を悟るべきである。

「分度は身を立て家を保
つもののために設けるもの

にして、ひとり吾が道の本
源のみにあらず。又、吾が
道を行なうのみ必要にあ
らず、貧富を問はず、貴賤
を論ぜず皆必要の方法なり
」。と説いて居られる。良
い生活になりたい、充分な
子供の教育をしたい、老後
が幸福でありたい、其の願
いは誰れしも持っている身
近かな切実な願いである。
それを実現する方法とし
て、勤労と分度の道が必要

になつてくる。明日食う米
のためサラ金を借りれば、
れば怠惰に帰る、是が人世
の循環であり。貪富訓の
金が終れば更に悪い状態
になる事は明白の理である。
それがわかつてサラ金を借
りるのは、人間の弱さかも
知れぬが、もしこの理がわ
からずに、借金や他力で人
生を生きようというのは、
既に绿なき衆生であり救い
はない。

「腹が空いて食物を得れ
ば満腹になり、腹一杯にな
れば家がほしくなり、家が
出来れば道具がほしくなる
一円を与えれば、十円を願
い、十円を得れば百円を願
う」。

人間の弱さといえばそれ
までだが、「其の欲望は際
限なく汲々として足るを知
らす、生涯に満足の境地に
至たらず、ついに終るもの
は悲惨である。富むといえ
ども、尚貧たるをまぬがれ
ず」というべきか」と嘆じら
れる。

仏教に「足るを知る」と
いう教えがあるが、十の收
益を論ぜず皆必要の方法なり
」。と説いて居られる。良
い生活になりたい、充分な
子供の教育をしたい、老後
が幸福でありたい、其の願
いは誰れしも持っている身
近かな切実な願いである。
それを実現する方法とし
て、勤労と分度の道が必要

する天の道がある、貧困極
度の平均的な基本線であ
る。

「春夏秋冬と自然は輪廻
する。春夏秋冬と自然は輪廻
する天の道がある、貧困極
度の平均的な基本線であ
る。春夏秋冬と自然は輪廻
する天の道がある、貧困極
度の平均的な基本線であ
る。

れば怠惰に帰る、是が人世
の循環であり。貪富訓の
金が終れば更に悪い状態
になる事は明白の理である。
それがわかつてサラ金を借
りるのは、人間の弱さかも
知れぬが、もしこの理がわ
からずに、借金や他力で人
生を生きようというのは、
既に绿なき衆生であり救い
はない。

「よくあつめるものはよく
散することを知らず、よく
散するものはよくあつめる
ことが出来ない」。このこ
とに原因する。

これは人間の真の生きが
いが何であるかという事
と分度のほんとうの理を知
らないからである。

ある人が富國安民の要訣
は何ですかと問うと、尊
徳は「よく積みて、よく散
する一事なり」と答えら
れている。

分度の法はよくあつめ、
よく散する道である。最も有
効有益に敬ずる道である。
分度が確立実践される時
永遠の繁榮と安定が約束さ
れ、それが尊徳生涯の仕事
の成果に実証されている。
偉い人とか立派な人とか
の基準は、何を根本とする
か考えると、「分度を守つ
て徳を積み、力に応じて人
のため譲る」という一
事である。

額の収入のある人が百万
十万の月給取が百円でも、
億の収入のある人が百万
億の大少でなく譲る事の出
来る人が偉いと評価すべき
である。社会的な地位や教
育や財力で、人間の価値は
たが、財力がなければ出来
ないが、あつてもその心が
墾して一家を再興したもの
は、大古開闢元始の大道で
あり、小を積んで大を為す
原理である。

しかし分度法は、人の地
位、財産、老若その他の事
件に富を積み、そしてその使
用に富を積み良く散す
いたを知つて、実践され
る偉い人だと思う。

私の身辺にも嬉しい話
題がある。昨年西柏山の日
枝神社の補修工事が施工さ
れる事になり、工費は各戸
の寄付金による方針であ
る。

この計画を聞いた区内在
住の二見さんが、真先にボ
ランティーバンで一百万円を差出された
シと一百万円を差出された
「西柏山に在住して二十年
となるがその間、大変厄運
のりを食しながら一部を種
められたにあらず」。

始め荒地を開墾して田畠
となし五穀を作り、そのみ
のりを食しながら一部を種
められて、年々歳々繰返して
切り開いたものである。

もし其の始めたものを
全部食し、次に譲らなかつ
たら、もとのもくあみで一
坪の地も開けないのであ
る。

いたが、うぶすな屋代の一
部にしてもらいたい」との
挨拶があった。

尊徳先生は青年時代荒地
に捨苗を植え付けて一俵の
みのりを収穫し、その一部
を貯蓄せしむ、これを勤僕

修築、この機会に費用の一
部分にしてもらいたい」との
挨拶があった。

「勤僕を奨励して其の財
財を貯蓄せしむ、これを勤僕

貯蓄という・貯蓄はもとより不可でないが、其の財を蓄えるに過ぎず、分度の法は貯蓄という事も中に含くまれてはいるが、ひとり財を蓄うるにあらず、故に勤儉貯蓄と言わざして勤儉推讓という」。と説いて譲の心事を強調している。

推讓の中に子孫に譲るを自讓、他人に譲るを他讓とする。人は自讓もむずかしいが、他讓は更にむずかしい、だから貪から脱落する事も困難であり、富を永く保つ事も不可能になる。

報徳の教は僕約を専一にすること、自讓によるというが、僕約専一でなくして、変に備えると解すべきである。この自讓によつて財産を積む事は出来ることが、一番大切なことはそれを他に譲ることと散することを知るべきである。たとえ分度を立てて豊かになつても、度外推讓の心を失うと守銭奴に陥る危険がある。

仏教で慈、儒教で仁、キリスト教で愛を説かれているが実行は大変むずかしい何故におこなわれにくいかといふと、心の持ち方にもあるが、一つには度外の財がないからである、度外の財がないといふ事は、分度の法が行なわれていないからである。

報徳の教えは仁慈愛の心

一と、譲の必要とその利を説くと共に、分度法に依つての度外の資を譲る事であり、この運営によつて小さいながら自分を救い、人をも救い世を開く意味のあることを知らなければならない。この小さい試みがその心と方法を種子として、時代の変遷に応じて伸展することを期待したい。

尊徳先生の分度論は、更に生活の深奥に迫る所論を展開されて限りないが、それに就いては、他日もう一度述べてみたい。

現代日本の政治も、経済も、思想も大きな曲り角にある。吾々の農業の前途も多難である。報徳の教えは

これは金を積むことは益なし」との意味であろう。

尊徳がこの理を卑近な例で説いておられる。

「培養して五穀を作れば五穀実り、培養しなければ五穀の豊作を願わば、年々一心に耕作すべし、子孫の繁栄を願わば陰徳積善をおこなうべし」と。

この書き綴りは、大きくなつた。時代は變化した現代にてらして余りにも古いと人はいだる。

正月は昨日限りで終りである。此の日昼食時は神様天井が高く、野菜用コンテナの上に更にのせた踏台の上から、次の間のいりに上げる。昼食後おかざりを取り払い、とし神さんのおかげからばかりは燈籠をもぎとり、その場からいろいろ投げこみ、それを灰の中に埋め置いた。やけどをしな

今、吾々がやつておる報徳の教えは仁慈愛の心

の朝家の前で焚いた。

十七 節分

大豆を煎って一升析に入れてはならない。

馬小屋迄「福は内／＼鬼は外／＼鬼の目をぶつぶせえ」と唱えて豆をまく。終

つて道祖神、氏神さん（天津神社）から部落の地蔵堂の方迄まきに行く。学校から帰った子供等は天津神社附近に居て「おばさん豆を呉んな。」と云つて、家から持つて来た紙或は布の袋に貰う。子供等は遊びながらそれを食べ、又次の人を待つてゐる。

或身上作りの老婆は、午後になるとすぐに撒きに行つて来る。此の頃はまだ子供等は学校からは帰つてない。入学前の子供だけでは天津神社迄は行けないから豆を呉れてやらないで済むのだ。豆撒きに男は忙しいから、大体女の人が多く行った。

夜になると家族全員集まつて、大豆を年の数程食べ回す。子供等は自分の年を何回も數えながら食べたが、大人になるとやつと一度だけ。

大人になるとやつと一度だけ。時には「ハイ、十

二十九、三十……ハイ六十食

節分後の午の日即ち初午

豆を撒き、又次の人を

二つに分けて束ねた処から折つて他の方へ持つて行き

又束ねる。その先を鉢で切つてきれいにする。その後

中の中をやゝ舟ぞこ型にす

ばめて赤飯を盛り、油揚や

めざしをのせてお稲荷さん

に上げる。

我が家では石川政春氏方

裏にある稻荷さんに上げに

行く。何故か知らないが昔

からそうして來、又そうす

る様に語り継がれて來た。

又天津神社境内に「丸山の稻荷さん」が祭られてゐる。

云つて、天津神社へも上げに行く。

初午には、当番の家で稻

べたよ。」等と云つて、「アッ、するいよ。」等と笑はれたりもした。

此の豆は初雷さんが鳴つた時に雷除けに食べるのだと云つて、茶ダンスの引き出しに入れて置いた。又右

赤飯をたいての御馳走が出て、大人も子供も集まつた

赤飯が行はれた。夕方から

赤飯をたいての御馳走が出て、大人も子供も集まつた

我が郷土の(三)

西山鉢太郎

十六 二月一日

正月は昨日限りで終りである。此の日昼食時は神様天井が高く、野菜用コンテナの上に更にのせた踏台の上から、次の間のいりに

上げる。昼食後おかざりを取り払い、とし神さんのおかげからばかりは燈籠をもぎとり、その場からいろいろ投げこみ、それを灰の中に埋め置いた。やけどをしな

いお祝いだと云はれた。

我が家は養蚕をやつたので

天井が高く、野菜用コンテナの上に更にのせた踏台の上から、次の間のいりに

上げる。昼食後おかざりを取り払い、とし神さんのおかげからばかりは燈籠をもぎとり、その場からいろいろ投げこみ、それを灰の中に埋め置いた。やけどをしな

いお祝いだと云はれた。

我が家は養蚕をやつたので

天井が高く、野菜用コンテナの上に更にのせた踏台の上から、次の間のいりに

上げる。昼食後おかざりを取り払い、とし神さんのおかげからばかりは燈籠をもぎとり、その場からいろいろ投げこみ、それを灰の中に埋め置いた。やけどをしな

いお祝いだと云はれた。

我が家は養蚕をやつたので

天井が高く、野菜用コンテナの上に更にのせた踏台の上から、次の間のいりに

上げる。昼食後おかざりを取り払い、とし神さんのおかげからばかりは燈籠をもぎとり、その場からいろいろ投げこみ、それを灰の中に埋め置いた。やけどをしな

いお祝いだと云はれた。

我が家は養蚕をやつたので

天井が高く、野菜用コンテナの上に更にのせた踏台の上から、次の間のいりに

上げる。昼食後おかざりを取り払い、とし神さんのおかげからばかりは燈籠をもぎとり、その場からいろいろ投げこみ、それを灰の中に埋め置いた。やけどをしな

いお祝いだと云はれた。

祖父だかはつきりしないが隣の家に連れられて行った。記憶が脳気に残ってる。随つてその直後あたりにこの「講」はつぶれてしまったらしい。二月十一日は明治時代から紀元節で休日だったので、二月十一日に稻荷講やお稲荷さんのお祭りをする様に、決めてた部落もあつた。

十九 目一つ小僧 前年の十二月八日、各家庭を廻って作った帳面を、目一つ小僧は道祖神へ預けて置いた。處が道祖神では一月十四日のさいとう払いと二月八日の夜下駄を表にして置くと、目一つ小僧がハンコを押してしまった。そこで目一つ小僧は又

大豆を入れた。此の附近の家庭では大正十二年九月の大震災以前は麦飯を食べて庭を廻って作った帳面を、目一つ小僧は道祖神へ預けて置いた。處が道祖神では一月十四日のさいとう払いと二月八日の夜下駄を表にして置くと、目一つ小僧は又

此の頃は、子供が夜何時迄も起きてると目一つ小僧が来るぞ。」と云はれた。子供は、そんな事は嘘だと知りながら「ワアおつかない」と云つて尚騒いだ。

二十 ひな祭り

三月三日はひな祭り。その為に二月二十八日、又は潤年には三月一日にもちは潤年には三月一日にもちをついた。潤年の二十九日又は平年の三月一日は二十九日の次で二十九日になるので、この日はもちつきは必ず避けた。人が死んだ場合七回忌迄は新仏でこの間はもちをつかない。七々忌又は五七忌に四十九もちをつくので九日もと云つて九日・十九・二十九日にもちをつくのを忌んだ。

もちは何も入れない白い糸を編んで竹籠を長い竿の上にのせて立てて置く。門口に桜の木を植えて置く。桜の葉が地上に落ちてとげが上向きになると、裸足の目一つ小僧はこれを踏むと足が痛いの入って来る事が出来ない我が家への入り口には家から見て左側に大きい格があるの安心だと思った。此の日夕飯には握りの

上げた。ひな祭りは足柄上郡は四月、足柄下郡は三月に行は

れた。私の母の実家は上曾我だつたので、三月二日の午後もちを持つて呼び使ひに行つた。従兄がよくしよに来て泊つた。四月上曾我のひな祭りは、やはり前日の二日に迎えに来たのでしょに行つて泊つた。四月三日は神武天皇祭で祭日だから学校も当然休みだつた。随つて、大抵二晩泊り四日の朝弁当を貰つて学校（千代小学校）へ行つた。此の三月三日には小学生は兵隊ゴッコをして、山へ行くのが例になつた。紅白に別れて、最上級生が夫々の大将で、以下一年一階級づき下げて肩章をつけた。そこで地神講は統けられるが、戦後何時の頃からか銘々膳を作り、ピストルを買って来て紙雷管を使用し、パチパチやりながら裏の曾我山の頂上浅間山迄も行つた。そしてこれは夕食だけのものだったが、或から大テーブルになり、食器も總て陶器が使はれる様になつた。そしてこれは夕食だけのものだったが、或から大テーブルになり、食器も總て陶器が使はれる様になつた。そこで残つた四人が地神講もお庚申の講も強制ではなく、入脱退は自由だが、田舎で娯楽の少なかつた頃は夫々に想応の楽しみとなり、必要な条件を満たして來たが、純農が減り時代が變つて來ると脱退者が多くなつて、地神さんの方は七人となつた。七人で十三日の念仏の時にこれを掛けて供養する様になつたが、前記四人の者が番をきめて地蔵堂へ預け、時には二十三日に地蔵堂で行う様に佛を一しょにして、毎月二回の當番は大変なので、何時相談したともなく、適当に怠けて年三、四回だけ行つてしまつた。も早講として今迄の様な方法では運営不可能になつた。

夜更けて夜食となる。随つて、何か公職のある者は、夕食を終つて会議に行き、それで遂次人員は減り六人と終つて來てからで十分夜食なり、年一回は當番をする。当番の家では各家庭から米全部落で地神講を開いた。當番の家では各家庭から米五合宛を集めて準備する。五合宛を大テーブル等と云ふ略式のものではなく、一床の間に地神さんの掛け軸をかけ、夕食に集まつた仲間にお膳は大テーブル等と云ふ略式のものではなく、一床の間に地神さんの掛け軸をが使用された。赤飯・煮メシ・煮魚・油揚・ゆずら豆・香のもの等を出し、勿論地神さんにも上げる、各家庭が使用された。赤飯・煮メシでも赤飯を作つた。我が部落では今でも此の部落中が農家だった頃は、全部落で地神講を開いた。地神さんは神様だからお産のあるのはかまはないが、お庚申さんは働き者だからお庚申さんは働き者だから葬式は構はないが、子供は働くじやまになるからきちんと云はれ、お産や地産があつた家のは一回休むべしと云はれた。私が部落では今でも此の部落中が農家だった頃は、全部落で地神講を開いた。地神講は統けられるが、戦後何時の頃からか銘々膳を作り、ピストルを買って来て紙雷管を使用し、パチパチやりながら裏の曾我山の頂上浅間山迄も行つた。そしてこれは夕食だけのものだったが、或から大テーブルになり、食器も總て陶器が使はれる様になつた。そこで残つた四人が地神講もお庚申の講も強制ではなく、入脱退は自由だが、田舎で娯楽の少なかつた頃は夫々に想応の楽しみとなり、必要な条件を満たして來たが、純農が減り時代が變つて來ると脱退者が多くなつて、地神さんの方は七人となつた。七人で十三日の念仏の時にこれを掛けて供養する様になつたが、前記四人の者が番をきめて地蔵堂へ預け、時には二十三日に地蔵堂で行う様に佛を一しょにして、毎月二回の當番は大変なので、何時相談したともなく、適当に怠けて年三、四回だけ行つてしまつた。も早講として今迄の様な方法では運営不可能になつた。

夜更けて夜食となる。随つて、何か公職のある者は、夕食を終つて会議に行き、それで遂次人員は減り六人と終つて來てからで十分夜食なり、年一回は當番をする。当番の家では各家庭から米全部落で地神講を開いた。當番の家では各家庭から米五合宛を集めて準備する。五合宛を大テーブル等と云ふ略式のものではなく、一床の間に地神さんの掛け軸をかけ、夕食に集まつた仲間にお膳は大テーブル等と云ふ略式のものではなく、一床の間に地神さんの掛け軸をが使用された。赤飯・煮メシ・煮魚・油揚・ゆずら豆・香のもの等を出し、勿論地神さんにも上げる、各家庭が使用された。赤飯・煮メシでも赤飯を作つた。我が部落では今でも此の部落中が農家だった頃は、全部落で地神講を開いた。地神さんは神様だからお産のあるのはかまはないが、お庚申さんは働き者だからお庚申さんは働き者だから葬式は構はないが、子供は働くじやまになるからきちんと云はれ、お産や地産があつた家のは一回休むべしと云はれた。私が部落では今でも此の部落中が農家だった頃は、全部落で地神講を開いた。地神講は統けられるが、戦後何時の頃からか銘々膳を作り、ピストルを買って来て紙雷管を使用し、パチパチやりながら裏の曾我山の頂上浅間山迄も行つた。そしてこれは夕食だけのものだったが、或から大テーブルになり、食器も總て陶器が使はれる様になつた。そこで残つた四人が地神講もお庚申の講も強制ではなく、入脱退は自由だが、田舎で娯楽の少なかつた頃は夫々に想応の楽しみとなり、必要な条件を満たして來たが、純農が減り時代が變つて來ると脱退者が多くなつて、地神さんの方は七人となつた。七人で十三日の念仏の時にこれを掛けて供養する様になつたが、前記四人の者が番をきめて地蔵堂へ預け、時には二十三日に地蔵堂で行う様に佛を一しょにして、毎月二回の當番は大変なので、何時相談したともなく、適当に怠けて年三、四回だけ行つてしまつた。も早講として今迄の様な方法では運営不可能になつた。

夜更けて夜食となる。随つて、何か公職のある者は、夕食を終つて会議に行き、それで遂次人員は減り六人と終つて來てからで十分夜食なり、年一回は當番をする。当番の家では各家庭から米全部落で地神講を開いた。當番の家では各家庭から米五合宛を集めて準備する。五合宛を大テーブル等と云ふ略式のものではなく、一床の間に地神さんの掛け軸をかけ、夕食に集まつた仲間にお膳は大テーブル等と云ふ略式のものではなく、一床の間に地神さんの掛け軸をが使用された。赤飯・煮メシ・煮魚・油揚・ゆずら豆・香のもの等を出し、勿論地神さんにも上げる、各家庭が使用された。赤飯・煮メシでも赤飯を作つた。我が部落では今でも此の部落中が農家だった頃は、全部落で地神講を開いた。地神さんは神様だからお産のあるのはかまはないが、お庚申さんは働き者だからお庚申さんは働き者だから葬式は構はないが、子供は働くじやまになるからきちんと云はれ、お産や地産があつた家のは一回休むべしと云はれた。私が部落では今でも此の部落中が農家だった頃は、全部落で地神講を開いた。地神講は統けられるが、戦後何時の頃からか銘々膳を作り、ピストルを買って来て紙雷管を使用し、パチパチやりながら裏の曾我山の頂上浅間山迄も行つた。そしてこれは夕食だけのものだったが、或から大テーブルになり、食器も總て陶器が使はれる様になつた。そこで残つた四人が地神講もお庚申の講も強制ではなく、入脱退は自由だが、田舎で娯楽の少なかつた頃は夫々に想応の楽しみとなり、必要な条件を満たして來たが、純農が減り時代が變つて來ると脱退者が多くなつて、地神さんの方は七人となつた。七人で十三日の念仏の時にこれを掛けて供養する様になつたが、前記四人の者が番をきめて地蔵堂へ預け、時には二十三日に地蔵堂で行う様に佛を一しょにして、毎月二回の當番は大変なので、何時相談したともなく、適当に怠けて年三、四回だけ行つてしまつた。も早講として今迄の様な方法では運営不可能になつた。

東海道五十三次の旅

下川茂三郎

本年は小田原史談会誕生三十周年に当る、その記念事業として、東海道五十三

次回かに分けて行なうかと中野会長の試案を頂き街道

の風物誌、弥次さん喜太さんの膝栗毛、広重浮世絵などの想い合せ、現世との移り変りを比較する、絶好の機会であると、楽しい魅力を感じこの記事を綴つて見ました。

古代道は仏教伝来の飛鳥文化の成立と共に発達し、大化二年（六四七）、大宝律令（七〇一）の厩牧令諸置駅条の駅馬数は、「大路」「山陽道廿疋・「中路」東山・東海道十疋・「小路」北陸・山陰・南海・西海の四道五疋と、郡毎に五疋の伝馬を置く、駅家は通常三〇里（約十六秆）・十五里間隔に、駅戸や駅長駅子の名称と、その管理は中央では兵部省兵馬司、地方では国司で、天平六年（七三四）の駅場帳・駅家舎設帳・伝馬帳・駅起稻出奉帳など作成して太政官に送付状況の史資料があるが、その後伝馬の制は海運との密接な関係に於て、廃され復され盛衰したようである。

日本列島本州中央部の大西洋に面した地域を、東西に貫通する幹線道として、東海道が開かれたのは九世紀頃で、以降攝政時代の藤原文化と地方発達時代を経て、鎌倉幕府の文化時代になると、朝廷所在地京都となる。朝廷所在地京都と要路として、東海道の役割

秀吉の命によつて徳川家康は天正十八年（一五九〇）八月一日江戸城に入り居城とした。慶長五年（一六〇〇）九月、関ヶ原の戦いに大勝した家康は、同八年二月征夷大将軍に任ぜられて江戸幕府を開き、全国の支配政治は再び東国の江戸に移り、本拠地となつた。

慶長八年には西の朝廷所在地の京都・生産都市大阪と、東の政治首府・消費都市である、江戸とを連絡するもつとも重要な東海道を幕府保全体制の五街道を制定した。

東海道と更にその裏道とも言うべき、中仙道・奥州・甲州・日光の五道の総称で、中仙道は正徳六年（一七一六）頃から中山道と書かれて、鎌倉時代・小田原北条氏閼東征霸道を含めて定めた。

東海道と更にその裏道と

在したが數に入れず、あくまで政治中心な重要道路

秀吉の命によつて徳川家康は天正十八年（一五九〇）八月一日江戸城に入り居城とした。慶長九年二月大久保長安らに命じ、街道巾を五間とし路傍に松を植え、一里塚を設け柳を植え旅人の慰安と里程の目標とし、江戸より一二三里（四九二km）、京都加茂川三条大橋までの街道は一段と整備された。

交通路としての特徴はなんといつても公用路であり江戸に近い箱根宿には江戸警備の目的で関所が置かれ中間地点の荒井宿（浜松）にも政治的な目的で関所を設け、地方の脇往還道にも治安警察の役割も果し、「入り鉄砲に出女」の言葉が生れた。

寛永十二年（一六三五）以来、参勤交代の制度化がされ、大名が隔年に江戸へ出て、徳川將軍へ帰順の挨拶をする。更に徳川將軍の廟所へ参拝する京都の公卿宿駅に入るのが通例であつたので、宿は早朝四時頃出て、日中三十秆から四十秆歩き、晩までに次の宿駅に入るのが通例であつた。東海道を横切る大きな河川は橋はかけておらず、舟に乗るか、人夫の助けを借りるか、徒步で渡るのであつた。東海道を横切る大きな河川は橋はかけておらず、舟に乗るか、人夫の助けを借りるか、徒步で渡るのであつた。もし雨期のため増

た。東海道の行方を加わって、東海道を京都へと旅行した。これはかねてから朔の御馬歟上の行列に加わった、京都・大阪見物に再び東国の大江戸に移り、一方江戸庶民は古都や商都に遊ぶ京都・大阪見物が盛んとなり、一般庶民も有名な寺院や神社に巡礼・参拝に名を借り、団体にて物見遊山の流行となり、従て宿ごとの宿泊施設、旅人や荷物の輸送に供される、人夫と馬の常備、又、道路保全の制度が整備され、公用旅行者の便宜が優先するを建前で、東海道を往来する公用団体は、先ず百人から数百千にも及ぶ、大名行列の往来である。

街道を旅する一般の人々にとって、当時の東海道は必ずしも安全で楽な道でない。そこで、宿泊は宿駅に入るのが通例であったので、宿は早朝四時頃まで、日中三十秆から四十秆歩き、晩までに次の宿駅に入るのが通例であつた。東海道を横切る大きな河川は橋はかけておらず、舟に乗るか、人夫の助けを借りるか、徒步で渡るのであつた。東海道を横切る大きな河川は橋はかけておらず、舟に乗るか、人夫の助けを借りるか、徒步で渡るのであつた。もし雨期のため増

た。東海道の行方を加わって、東海道を京都へと旅行した。これはかねてから朔の御馬歟上の行列に加わった、京都・大阪見物に再び東国の大江戸に移り、一方江戸庶民は古都や商都に遊ぶ京都・大阪見物が盛んとなり、一般庶民も有名な寺院や神社に巡礼・参拝に名を借り、団体にて物見遊山の流行となり、従て宿ごとの宿泊施設、旅人や荷物の輸送に供される、人夫と馬の常備、又、道路保全の制度が整備され、公用旅行者の便宜が優先するを建前で、東海道を往来する公用団体は、先ず百人から数百千にも及ぶ、大名行列の往来である。

街道を旅する一般の人々にとって、当時の東海道は必ずしも安全で楽な道でない。そこで、宿泊は宿駅に入るのが通例であったので、宿は早朝四時頃まで、日中三十秆から四十秆歩き、晩までに次の宿駅に入るのが通例であつた。東海道を横切る大きな河川は橋はかけておらず、舟に乗るか、人夫の助けを借りるか、徒步で渡るのであつた。東海道を横切る大きな河川は橋はかけておらず、舟に乗るか、人夫の助けを借りるか、徒步で渡ので

節感に深く留意して作られている、そして旅情を誘う画面が随所に描かれている時刻と宿駅がうまく連なつてるので、美くしさを愛する日本人の感受性にもとづいた構成であり、広重が案出の描き方が庶民の心を引きつけたものである。道中画三十五図の御油宿の旅館の玄関壁に右から、「東海道絵巻」、「彌工治郎兵衛」「摺師平兵衛」「二立斎(廣重の画号)」とありこの一図がなければどんな名作を作ろうとも、彌工治師の名は永久に知られなかつたであります。

東海道五十三次にはその旅館の玄関壁に右から、「東海道絵巻」、「彌工治郎兵衛」「摺師平兵衛」「二立斎(廣重の画号)」とあります。この一図がなければどんな名作を作ろうとも、彌工治師の名は永久に知られなかつたであります。

三人の息のあつた古稀を見る傑作で素晴らしい貴重な作品である。東海道中を旅する魅力と

時代の移り変った名勝史跡を訪ねる楽しさ、旅を愛される皆さんの静かなる集まりでしかも中野会長の流調な説明もあり、荷物にならない土産として、健康体力作りの一端ともなります。

東海道五十三次の旅には東海道五十三次の旅には多数の旅友のご参加を願いながら、新会員ご加入の募集推進資料として記しました。

時代の移り变った名勝史跡より二番目の教師分眼

昭和十九年夏会初会結成

田をつくれとか、仲々その修業時中物資不十分隔間

余裕はない、詩は志なりと單に修業西堂には本寺齊藤大老師、これで大和尚と云

云うが私は詩は絵なり、画

花を選ぶか要中の要

変に応じ時に応じて漢詩

梅花

世上皆談三熱苦。

世上皆談三熱の苦

何知三熱到山門。

何不知らん三熱山門に到るを

元旦

四海昇平乙巳年。

四海昇平乙巳年の年。

三更諷誦銚鑑伝。

三更諷誦銚鑑傳。

三更諷誦銚鑑传。

三更諷誦銚鑑傳。

三更諷誦銚鑑传。

三更諷誦銚鑑传。

三更諷誦銚鑑传。

三更諷誦銚鑑传。

三更諷誦銚鑑传。

三更諷誦銚鑑传。

三更諷誦銚鑑传。

第七章 後教職時代

後教職時代は、昭和十四年十月一日より昭和二十年八月四日迄五年十ヶ月間即ち召集解除になってより第二回応召まである。昭和十六年三月廿一日自修学校退職翌四月一日湘北中等教師拝命、これで最後尾あり

学校教諭となる。

昭和十八年四月一日芦子在郷軍人分会長に推選ざるこれが私の一生の一大異変

寿昌寺住職全理事長荻窪保育園長

朝課既に罷り芳醇に醉う

喜客歌吹自有真。

世路羊腸吾情切。

壽昌山裡百福臻。

苦熱

元旦賦

喜客歌吹自有真。

世路羊腸吾情切。

壽昌山裡百福臻。

苦熱

心猿怠不書繪。

心猿怠有り書繪せず

柏馬無声汗又繁。

柏馬声無く汗又繁し

柏馬無声汗又繁し

柏馬声無く汗又繁し

自叙伝

大井 諦玄

吉川弘文館

M O A 美術館

日本史年表

歴史研究

人物往来社

洋々たる風浪水空に連る

早雁驚秋半月弓。

自入無為亡俺鶴。

美哉光月是神工。

元旦偶吟

春風滿面祝新農。

四十餘年西又東。

五障消得雲既散。

人間一夢玉玲瓏。

五障||修道上五つのさわり、一、煩惱障根本の煩惱に

基くさわり、二業障過去及び現在世においてのさわ

り、五、所知障善知識に遇う縁あるも種々の因縁によつて仏法を修するを妨るさわり、

によつて仏法を聞く暇のないさわり、四、法障

見習士管

官等

曹長

伍長

兵長

一等兵

二等兵

計

十八名

第九章

行商露天商時代

芦子は在郷分会長は自ら准
んで得た職ではない、在郷
軍人數人が數度に亘り來訪
止なく分会長となつた、職
犯退職ともなれば担当は僅
か二十一寺有財産二町歩け
農地解放、唯一の生活費は
薄給ではあるが給料である
それが全く零になる、然も
子供十四才を頭に五人、自
分は曲りなりにも、最高等
府を出て居る、何も大学を
出たからと云うて決して偉
いわけではとい、教育のあ
る立派な人でも悪事を働く
て警察のお世話になつて居
る人が沢山居る、教育を余
り受けない人でも、社会的
精神的に立派な方が、沢山
いる、立派な人は教育の有
無でない、心のおき処であ
る、然し教育するは親の義務
である、人生の土台は親
が築いてやるべきだ、大人
になってから進むべき方向
精神的訓練は各自の自覚に
あると確信して居る、そこ
へ、戦犯、離職、解放、ど
うしよう、色々考へた現
在長い戦争で物資は不足、
配給では全く生活が出来な
い、栄養失調になる、病氣
になる、月給取りの妻君が
家族が食う為に、農家を訪
れて米、野菜、その他食べ
れる物なら何人でも求めねば

二倍三倍の値段、サラリーマンの妻君無制限に金があるわけでなし嫁入りした時の着物、帯等風呂敷に包んでは食糧と交換する、生きる為なら仕方なしと云うところ、所謂闇取引、他人事ではない、我が事、子供五人のことを思うと、今何とかせねばならない、今は坦務仏事には上座に坐つて一応方丈様で通つて来た、さて今日からは、どうしよう。

聞くところに由ると、一人で二職は法律上出来ないそうだ、私は僧侶なる故他の職業は出来ない、幸大機に私の姉に当たる夫小宮春吉が質屋を経営して居る、或る時尋ねて相談したら芳子(私の妻)に古物商の許可証を取得させて君がその使用人になればよいと答へた。

私は帰家して相談し家内も諒解して早速手続をし許可証を獲得した。

品物は古宮質店から借りてどうやら行商の荷物が出来た。

或る日、雨はしぶ／＼降る、背に衣類を負うて傘をさし女房に

「では行ってくるぞ」と云うた時妻は

「いっていらっしゃい」妻の顔を見た、涙を流して

いたさもありたん。昨日迄は、先生々々と呼ばれた身が、今日は百八十度転換人の門に立つて「今日は、「これ買って頂戴」と頭を下げる、これを思へば涙の出るのも無理もない。

第一日目、第一番目田中源太郎氏を訪れた、氏も中おばさんも涙を流して、心地よく二、三點買って呉れた、今でも懶裏に沁み込んでいる、有り難いことだ、行商が毎日／＼続いた、度々行くと心安くなつて、お茶を入れ雑談に花を咲かせる家も数々あるようになつた、大磯から借りた品物では間に合はないやうになつた、小田原の春日で古物の市が催されて居る。

市は競市で一番高値の者に落ちて買う権利がある。自分の欲しい品は人より高い値をつけて求める、そこに面白味がある、あまり高い値を付けると売るに困る。

春日にはよく出掛けた、一日行くと売りさばくに三日もかかる、市は大磯、二の宮、平塚、三島、沼津等あった、それぞれの場所で、大井さんの品は、よく安いと云う評判が、出ればしめたもの、雨の日も風の日も、年中無休、殊に

農家の雨の日は家に居る
私の稼ぎ時、日がたつにつ
れ段々商売は上手になる、
五供五人と妻が口をあけて
待つてゐる。教育費を捻出
せねばならない、大磯平塚
は勿論沼津三島の市へも行
つた、小田原より沼津三島
が安かつた、と云うことは
三島沼津の方が品物が沢山
夜つれぐなるまゝに一詩あり

元旦 改曆祝聖躬。—— 元旦 改曆祝聖躬

詩成境空自空。—— 詩成り境空すから空なり

曉鐘連扣響。—— 晓鐘扣くにしたがつて空響く

資師本円通。—— 資師本円通す

祝聖天皇陛下の世寿万歳を祈禱するおつとめ

資師_ニ資は弟子、師は師匠

為商説法 商となり法を説く

暫到水雲逢大仏。—— 暫到水雲大仏に逢う

参他拈得火中蓮。—— 他に參じ拈得す火中の蓮

為商説法閑々地。—— 商となり法を説く閑々の地

飯了從容燒白梅。—— 飯了り從容として白梅を焚く

註暫到いしばらくの間寺に滞在し修行し去つて行く僧

水雲_ニ雲水とも云う居住定らず修行する僧

大仏_ニ大仙人の略で仏の敬称

拈得_ニとら得る、会得する

白梅_ニ香木の名

初冬偶成 初冬偶成

忽忙刈稻欲斜陽。—— 忽忙稻を刈り斜陽ならと欲す

邨女炊烟野趣長。—— 郷女炊烟野趣長し

註月烹茶如雀舌。—— 月に對し茶を烹る雀舌の如し

柴門木葉常繁霜。—— 柴門木葉繁霜を常ぶ

註邨女_ニ邨は村と同じ

昭和二十三年本師大雲大和尚法弟恩師竜跳師遷化同
昭和二十六年寿昌寺兼務住職任命さる

十二月八日瑞雲寺兼務住職任命さる

古物商は日が立つにつれ 物質は出廻り価格は下る

方 紹宮は何んと因美 單綱
當時は、何んでも買って呉れたが、行商も行詰りの一路、止むなく小田原大工町へ露店を出すことに決意した。綿龜の加藤さんには大層御世話になった、それで一日千円位の利益をあげることが出来た、朝早く綿龜さんに置かして貰ったシート台等の準備をし、衣料並べる、即席の商店開設、夕日斜陽ならとする頃今日一日の終止符、相当疲れる事に困った事は小便に一苦労、内密であたりで失礼したものだ、時に農家の人が馬力で大小便を揚げて来る馬をつなぐ、馬は遠慮なく大小便をする、それも、大量小さな山と川、悪臭、蠅が集つて来るには閉口した馬力が去つた後でも蠅は残留いつ迄も居る、この蠅は人を刺す、いたいには、いささか弱つた。

なつても明後日にも姿を見
せない、十日たって、遂に數
千円流れたかたち、元も子
もない、私は同情を求める
つもりは無いが、露店をする
いきさつを話したが何ん
の好果は無かつた、これが
社会の一面であるとも思つ
た。

當時一般社会経済状態は
よいとは云はれない、相当
貸り売りが生ずる、貸しを
拒絶すると商売にならない
手帳に書いて居るが付け落
ちもある、商売は容易で無
いことをつくづく感じた。
某氏（特に名を秘す）な
ぞは沢山買って呉れたがホ
チ（貸し売りを云う）ホチ
の連続、前の貸しを何んと
かして取りたい一心から今
日も亦入れる、入れなけれ
ば、全部御破散、今日ホチ
三十年の今日道で会つても
一言も言はない、之が社会
の一面かと、いやな勉強を
させられたものだ。

五人の子供を育て、学資
を生み出すには、容易なも
のではなかった、特に長男
の大俊、次男の謙三の二人
が、共に中央大学の経済学
生、當時古物商の私の力で
是不可能だった、今名古屋
に居る竜章は高等学校、長
女久江は今は夫婦でロンド
ンでダンスの研修について
いるが中学生、次女は小学
生（今は国立の音楽学校四

年卒業してピアノ及び声学
を教えている）以上五人、
よくも働いたものだと感心
する、それも普教員生活を
した賜、分会長をした賜と
思つた。

人は只一人では生きられ
ない、多くの人や物にささ
えられて、生かされて居る
これに報ゆる只一つの道は
不得寒尉乏八珍。

松迎梅笑新聞曆。——
柏酒無我祝吉辰。

祥雲啓瑞最精淳。

寒尉を碍げず八珍に乏し
祥雲瑞を啓く最も精淳。

又新春を迎うるに当り旧友に平素の疎音を謝し一詩を
譲迎新春斗當甲。——
謹んで新春を迎え斗甲に當る

平素疎音盡不羨。

平素の疎音ぞ眞らざる

貴殿多住応に象。——
貴殿多住応に象有るべし

俺為墓草不憂貧。——
俺墓草を為で貧を憂へず

細川石屋老師は天下の豪、遷化の計に接し一偈を賦し
以弔す。

説來說去起風濤。——
説き來り説き去つて風濤を起す

領得乾坤天下豪。——
乾坤を領得す天下の豪

忽入涅槃何有滅。——
忽に涅槃に入る何ぞ滅有らん

杜鵑慟哭転爾騷。——
杜鵑慟哭すうた、蕭騷

註説來說去。——
縦横無尽に法（仏法）を説く

領得乾坤。——
天地自然の道を覺り得て

涅槃。——印度語で食（むさぼる）瞑（いかる）痴（ぐら）
の三毒の煩惱の火を吹き消すことで又は煩惱
の火が吹き消された状態を云う

涅槃には有余涅槃と無余涅槃がある。

有余涅槃。——三毒がすっかり吹き消された清静無
垢の身のみある状態

無余涅槃。——三毒も汚れた此身も無くなつた状態
で他界して尚又衆生を得脱する故に化を遷すと
云う即ち遷化で僧侶の死亡したことを遷化とも
涅槃とも云う

人を生かし、物を生かすに
易でない、その無理が原因
か、いや左に非ず自分の不
運が、いざなふる事無く、
毎日、恥かしい限り、年頭
に当つても八珍に乏しい寒
尉、然し祥雲啓瑞、新暦を
迎うる一詩

當時保育園職員左の通り
小田原市荻窪五四六

蓮正寺三〇三

保母 大井 諦玄
瀬戸ミチ子

園長 大井 芳子

吉本 房江

調理婦府川 ハマ

園医 窪倉 精一

久野二三七

蓮正寺三〇三

荻窪五四三

四五二

大井 芳子

瀬戸ミチ子

吉本 房江

ハマ

行く時間が欲しい、追々悪
くなる、身は疲れる、瘦せ
飲んだが一向治らない、
る内や子供が、医者に診
察を受くるやう進める、古
物商も品物が廻る、身の
健康もこの辺が限界だと自
ら知るやうになつた、乳幼
児の保育の方向に視線を向
け、家内に相談した、取り
敢く世話人會議を開き、
本堂を利用して保育園を開
くべく要請した、世話人之
を諒承した。

昭和三十年四月一日より
寿昌寺本堂を利用して荻窪
保育園を開設することに決
定す時に私世寿五十四才

昭和三十二年四月一日よ
り園児に十時のおやつ、中
食の副食、三時のおやつの
給食をする、カロリー、營
養の計算、出欠席計算、其
他の経理の計算、仲々大変

昭和三十五年五月二十二
日小田原高等学校長より感
謝状を受く。

園長と大井先生が担当、毎
日事務室に詰めきり、乳幼
児の和か顔を見る、疲れも
どこえやら、心身共に快々

昭和三十五年十二月五日
正教師拝命

一、九八平方米、木造平屋

昭和三十一年三月七日荻窪保育園々舎として荻窪五番地に床面積二一

昭和三十二年四月一日宗教法人定員六十六名の認可を受く、

立、垂鉛葺を建立

昭和三十一年三月七日荻窪保育園職員左の通り

小田原市荻窪五四六

園長 大井 諦玄
瀬戸ミチ子

吉本 房江

ハマ

園医 窪倉 精一

久野二三七

蓮正寺三〇三

荻窪五四三

四五二

大井 芳子

瀬戸ミチ子

吉本 房江

ハマ

行商、露天商は、身心共

に疲れ、ピリオドを打つこ

とにした、そして荻窪保育

園創設、本堂利用実施、当

時職員は昭和三十年四月一日。

園長兼保夫 大井謙玄
保母兼事務 大井芳子
保母昭和二九、八、十七
保母資格取得

◎編集部よりお願ひ……

お蔭様で会報も百二十二号を出す事が出来ました。

今後も続けたいので原稿を是非お送り下さいます様
お願い申し上げます。

杉崎